

VOTATION POPULAIRE DU 25 SEPTEMBRE

## Réforme AVS 21: Un pas dans la bonne direction!

Le 25 septembre 2022, nous voterons sur le paquet relatif à la réforme AVS 21. Pour cela il y a besoin d'une modification de la loi fédérale sur l'AVS et de l'arrêté fédéral sur le financement supplémentaire de l'AVS par une augmentation de la TVA de 0,4%.

## Pourquoi la réforme AVS 21 est-elle nécessaire?

Dans l'édition Standpunkt de mars 2022, j'ai expliqué la situation financière probléma-tique de notre AVS. Jusqu'à présent, les tentatives pour la 11e réforme de l'AVS ont échoué, soit déjà au Parlement, soit dans les urnes. Seul le projet de loi STAF a été approuvé en mai 2019. Avec elle, les cotisations AVS employeurs/employés ont été augmentées de 0,15% chacune et la contribution fédérale à l'AVS a été augmentée de 800 millions par an. STAF n'a toutefois pas procédé à des corrections relatives aux dépenses AVS. En raison de l'arrivée à l'âge de l'AVS de la génération du babyboom et de l'espérance de vie élevée réjouissante de plus de 80 ans, davantage de retraités/ retraitées perçoivent une rente



AVS sur une plus longue période, ce qui coûte plus cher à l'AVS (comme à la LPP).

#### Ce que change AVS 21

Heureusement, en décembre 2021, le Parlement a enfin pu se mettre d'accord sur une 11e réforme de l'AVS avec des corrections allant dans la bonne direction. Voici ce qui a été décidé:

- Un relèvement de l'âge de référence de la retraite pour les femmes de 64 ans aujourd'hui à 65 ans (comme pour les hommes). Cela a pour effet d'allonger d'un an la durée de cotisation des femmes et de réduire d'un an la perception de leurs rentes. L'AVS économisera ainsi environ neuf milliards de francs d'ici 2032.
- Le relèvement de l'âge de la retraite des femmes sera échelonné sur quatre ans et neuf années de transition bénéficieront de compensations relativement généreuses, lesquelles coûteront à l'AVS environ 2,8 milliards de francs d'ici 2032. Le relèvement de l'âge de référence de la retraite pour les femmes s'applique en même temps aux caisses de retraite.
- AVS 21 apporte une meilleure flexibilisation de la perception relative à la rente AVS entre 63 et 70 ans et s'appliquera également à la LPP/Caisse de retraite. Cette flexibilisation de l'âge

de la retraite coûtera à l'AVS environ 1,3 milliard de francs d'ici 2032.

#### Fausses affirmations de la gauche

Le PS et ses partenaires référendaires affirment que la réforme AVS 21 se fait en premier lieu au détriment des femmes, qui touchent déjà des rentes de vieillesse (AVS + LPP/CR) inférieures d'environ un tiers et sont donc désavantagées. Cette affirmation est délibérément diffusée de manière erronée, car les recettes de rentes inférieures en francs chez les femmes sont principalement dues au manque d'années de cotisation et au fait qu'elles travaillent souvent à temps partiel plutôt qu'à temps plein. À conditions égales, les hommes et les femmes sont traités de la même manière en matière d'AVS et de LPP/CR. Au contraire, depuis la 10e réforme de l'AVS, les femmes reçoivent également, à juste titre, des suppléments de rente pour les années passées à s'occuper d'enfants.

Markus Wäfler, ancien conseiller national UDF ZH

**ACTUALITÉS ROMANDES** 

# Foire aux partis politique au gymnase intercantonal de la Broye

L'association «Discuss It» qui promeut l'éducation à la citoyenneté et à la participation politique de la jeune génération, a proposé à l'UDF de prendre part à la foire aux partis politiques le 28 juin dernier à Payerne, dans le gymnase intercantonal de la Broye.

#### L'UDF représentée

Ivan Thévoz (Fribourg) et Walter Muller (Vaud) ont représenté l'UDF et surtout nos valeurs chrétiennes parmi 6 autres partis politiques.

Dans la salle, les élèves passaient par groupes de 10 à 15 personnes pour 15 minutes d'échange. Pour commencer,



nous avons présenté le parti UDF et ses valeurs, ensuite les jeunes ont pu nous poser des questions sur notre programme politique. Cette forme dynamique de conversation a facilité la discussion sur des sujets divers comme l'agriculture ou l'avortement. Suite à la décision récente de la cour suprême des États-Unis de renvoyer la responsabilité du droit à l'avortement aux États, les débats sur

ce thème ont été plutôt animés. Ceci nous a aussi donné l'occasion de présenter les deux initiatives populaires «La nuit porte conseil» et «Sauver les bébés viables».

### Brochures UDF et Nouveau Testament offerts

En fin de discussion, nous avons proposé aux jeunes de prendre des brochures et autre matériel de l'UDF pour leur information. Des exemplaires du Nouveau Testament ont pu être offerts, grâce à la générosité des Gédéon Fribourgeois.

Ivan Thévoz, au Grand conseil UDF FR